

Baptême de Nicolas GASCHET, frère du québécois René GASCHET

1665

137

Le 29^e Avril 1665 à l'egl^e Baptise' Nicolas fils de
 M^{rs} Hoffmann & Emoulins p^{re} Jacquette qui se maria
 ses p^{res} p^{res} Lypairain Nicolas Couillard & la
 Mairaine Jeanne de Dattaille
 Couillard
 R^{ev}erend p^{re} Pierre
 Curé & Neufville

Le 30^e etroit 1665 à l'egl^e Baptise' Nicolas fils de
 Pierre Gaschet & Genevieve bouygue - ses p^{res} p^{res}
 Le Pairain M^{rs} Nicolas patquin & Marie Gaudin
 Cest de Rigouard - ce pointant p^{re} La Marianne
 Catherine Jostreau
 R^{ev}erend p^{re} Pierre
 Curé & Neufville

Le 4^e May 1665 à l'egl^e Baptise' Jeanne fille de
 Pierre Dautry & de Jeanne Tranguand ses p^{res} p^{res}
 Le Pairain Jeançois Dautry & la Mairaine Jeanne Marit
 R^{ev}erend p^{re} Pierre
 Curé & Neufville

Le 4^e p^{re} M^{rs} Jean & May 1665 à l'egl^e Baptise' Louise
 fille de Dautry & de Marie Gelland ses p^{res} p^{res}
 Le Pairain André Guyonneau & la Mairaine Louise bouygue
 & Mairaine
 R^{ev}erend p^{re} Pierre
 Curé & Neufville

Le 10^e May 1665 à l'egl^e Baptise' Marguerite fille
 de Mathurin Gabet & de Gomast Abouveau
 ses p^{res} p^{res} Lypairain Guian Gargis & Jeanne
 de la Mairaine Marguerite Mirzeau
 R^{ev}erend p^{re} Pierre
 Curé & Neufville



René GASCHET (Neuville-de-Poitou, v. 1663 - Saint-Vallier/Québec, 1744)
Chirurgien et notaire en Nouvelle-France

René Gaschet est originaire de Neuville-de-Poitou (Arrondissement de Poitiers), fils de Pierre Gaschet et d'Hélène Bourguine. Malgré les lacunes dans les archives d'état-civil de Neuville-de-Poitou, nous retrouvons la trace de cette famille au XVII^{ème} siècle :

- Le 30 avril 1665 a été baptisé Nicolas, fils de Pierre Gaschet et d'Hélène Bourguine.
Parrain : Me Nicolas Pasquier, prêtre, chanoine de Sainte-Radegonde de Poitiers.
Marraine : Catherine Jousteau.

<p><i>Le 30^e avril 1665 a été baptisé Nicolas fils de Pierre Gaschet et d'Hélène Bourguine - dit m^r - p^r - - Parrain M^r Nicolas Pasquier Prêtre chanoine - C^{te} Catherine Jousteau - marraine Catherine Jousteau Nicolas Pasquier</i></p>	<p>30 avril 1665 Ancien état-civil Source : Archives municipales</p>
---	---

- Le 22 mars 1668 a été inhumé un enfant de 9 ans ou environ, fils de Pierre Gaschet et d'Hélène Bourguine

<p>22 mars 1668 Ancien état-civil Source : Archives municipales</p>	<p><i>Mars 1668 Ce Enfant d'au presmes M^r et M^{lle} Gaschet sa sœur fig de - Pierre Gaschet Hélène Bourguine - Aye de Neuville de par Moy vicarie de Neuville de s lez de l'ancien curé de - par Catherine Jousteau</i></p>
--	---

- Le 30 janvier 1695 mariage de Pierre Faulleau fils de Pierre Faulleau et + Marie Gaschet avec Marguerite Boisvert veuve de Nicolas Gaschet...
 en présence de Pierre Gaschet, frère (du défunt) et beau-frère (de Marguerite)...
 (Original du texte : ci-dessous)

	<p>30 janvier 1695</p> <p>Ancien état-civil de la paroisse Notre-Dame de Neuville</p> <p>Source : Archives municipales</p>
--	--

Nous ignorons en quelle année précise René Gaschet a quitté le Poitou pour la Nouvelle-France. En 1693, il résidait à Québec depuis un certain temps car le 5 février 1694 la Prévôté de Québec rendait en sa faveur un jugement qui le libérait de son engagement comme "garçon-chirurgien" envers le chirurgien Thimotée Roussel. La cour condamna le chirurgien à payer à Gaschet 25 l. pour trois mois de service. Par la suite, René Gaschet exerça le métier de chirurgien. Cependant, le 7 septembre 1694, Gervais Baudouin, lieutenant du premier chirurgien Félix de Tassy, contesta devant la Prévôté la compétence de Gaschet. Ce dernier dut passer un examen qu'il réussit, semble-t-il, puisqu'il continua de pratiquer son art.

René Gaschet épouse à Québec, le 22 août 1694, Françoise Phélypeaux. Il est décédé à Saint-Vallier (Québec) le 9 Mars 1744. Après la mort de sa femme, survenue en 1698, Gaschet quitta Québec pour s'installer à Montréal. Il y demeura plusieurs années : en 1711, il était de retour dans la région de Québec. En effet, le 11 janvier de cette année, Olivier Morel le nommait notaire et juge dans sa seigneurie de La Durentaye. A leur tour, respectivement le 20 février et le 14 mars suivants, les seigneurs de Beaumont et de Bellechasse nommaient Gaschet notaire de la Seigneurie. Le nouveau notaire subit immédiatement la concurrence du notaire royal Abel Michon qui obtint sa commission le 1^{er} avril de la même année, pour exercer de Pointe-Lévy (Lauzon) jusqu'à Kamouraska, territoire qui couvrait l'étendue de trois seigneuries. Durant les deux années suivantes, le notaire Gaschet réussit à inscrire dans son minutier 23 actes, tandis que son concurrent instrumenta 62 fois. Par contre, Gaschet fut le fondé de pouvoir des seigneurs de La Durentaye et reçut presque tous les contrats de concession de la seigneurie de Beaumont. Il inscrivit son dernier acte le 29 décembre 1743 et mourut à Saint-Vallier le 9 mars 1744.

Comme bien d'autres notaires du régime français, René Gaschet avait pratiqué un autre métier avant d'exercer le notariat. Il avait quitté la chirurgie sans un sou vaillant ; à sa mort en 1744, après plus de 30 ans de notariat, sa situation ne s'était guère améliorée.

Sources : Archives municipales de Neuville-de-Poitou (ancien état-civil)
 Dictionnaire biographique du Canada (Historique de Michel Paquin)